

# 2025

## Creencias Sociales

.04 |

### Estado, mercado y derechos en la Argentina actual



pulsar.uba

**IGEDECO**  
Instituto de Investigaciones en Gestión,  
Desarrollo y Control de Organizaciones

.UBAECONÓMICAS

**CP** Ciencia  
Política

## .Informe 04

# Estado, mercado y derechos en la Argentina actual

### Resumen ejecutivo

- **El empleo sigue siendo un asunto privado.**  
En 2025, más de la mitad de los argentinos (54%) prefiere que el trabajo lo generen empresas privadas, una cifra estable respecto a 2024, aunque algo menor al 60% de 2023. La preferencia por el empleo público se mantiene minoritaria.
- **Pero la narrativa de un corrimiento pleno hacia el mercado encuentra límites.** La creencia en las empresas privadas cayó siete puntos en tres años y hoy se ubica en 47%, apenas por encima del 42% que confía en las públicas. Además, más de la mitad (56%) prefiere que los servicios permanezcan en manos privadas, pero con fuerte control del Estado.
- **El Estado, garante de asistencia.** El apoyo a la ayuda social dio un salto en tres años: de 54% en 2023 a 75% en 2024, y 77% en 2025. Incluso entre simpatizantes oficialistas, seis de cada siete la respaldan. La asistencia estatal se consolidó como un derecho básico y transversal.

- **Derechos con consensos firmes.** La eutanasia mantiene un 77% de apoyo y la adopción homoparental un 69%. Más de siete de cada diez personas consideran que todavía falta trabajar en la igualdad de género. En estos temas, la sociedad argentina se muestra culturalmente progresista y estable.
- **Divisiones persistentes en la otra parte de la agenda.** La subrogación de vientre perdió apoyo (del 60% en 2023 al 54% en 2025), mientras que el trabajo sexual ganó terreno (del 36% al 47%). El aborto divide en partes iguales (50% a favor, 48% en contra) y la legalización de marihuana sigue con mayoritario rechazo (61%).
- **La argentina de los tres cuadrantes.** La clasificación de perfiles ideológicos nos muestra un país complejo y heterogéneo, ni polar ni simplista. En proporciones muy similares a 2024, un 28% se define como **Privatista Progresista**, un 26% **Privatista Conservador** y un 27% **Estatista Progresista**. Una pequeña porción queda como **Estatista Conservador** (13%).

## ○ Introducción

Esta cuarta entrega de Creencias Sociales 2025 es, como suele suceder cada año, la más larga, profunda y compleja de abordar para nuestro programa. En un contexto de transición, **exploramos cómo los argentinos y argentinas conciben el papel del Estado y el mercado en la economía, y cómo valoran derechos y libertades individuales.**

El estudio indaga, esencialmente, en cuánto aceptamos o rechazamos la intervención del Estado en dos planos distintos: en la regulación de la vida económica y en la esfera de la vida privada. ¿Preferimos un empleo público o uno privado? ¿Tenemos más confianza en las empresas públicas o en las privadas? ¿Consideramos que el Estado debe garantizar la asistencia social? ¿Qué pensamos sobre la eutanasia, a la subrogación de vientre y a la adopción homoparental? ¿Cambió la percepción social sobre la interrupción legal del embarazo? ¿Y sobre la legalización de la marihuana y del trabajo sexual?

Este nuevo informe aborda dos dimensiones fundamentales: el vínculo entre Estado y mercado, y la valoración social de las libertades y derechos. El análisis describe una sociedad que se mueve hacia posiciones más liberales en la economía, pero que mantiene firmes consensos sociales en torno a la igualdad y las libertades individuales.

## Estado y mercado en la Argentina: empresas, servicios públicos y empleo.

**En estos tres años se consolidó una percepción favorable hacia el sector privado como motor de empleo.** La mayoría de los argentinos y argentinas continúa pensando que la generación de puestos de trabajo debe estar en manos de las empresas privadas: un **54%** se inclina por esta opción, una proporción idéntica a la registrada en 2024, aunque algo menor al **60%** de 2023. En cambio, quienes apuestan por las empresas del Estado en este rubro son alrededor de un tercio de la sociedad (**33%** en 2023, **38%** en 2024 y **36%** en 2025).

La lectura partidaria de esta preferencia muestra diferentes posiciones, en tanto confirma una sociedad que mantiene una inclinación hacia el sector privado, pero que no termina de abandonar el anclaje estatal en algunos segmentos. Quienes simpatizan con la Libertad Avanza y con Juntos con el Cambio se inclinan fuertemente por la generación de empleo privado (**87%** y **82%** respectivamente). Ambos segmentos políticos están por encima de la media de respuesta general. En cambio, los Peronistas (**64%**) optan por puestos laborales generados por empresas públicas.

La confianza en las instituciones empresariales y las públicas ofrece un escenario de tensiones similares. Este año, un **47%** confía más en las empresas privadas frente a un **42%** que lo hace en las públicas. Lo llamativo, sin embargo, es que cayó 7 puntos la confianza en el sector privado entre 2023 y 2025. De esta manera, se perfila un lento pero sostenido corrimiento que equilibra el tablero y relativiza la narrativa de una sociedad volcada sin matices hacia el mercado.

Una lógica similar aparece en la discusión en torno a la provisión de los servicios públicos. Si bien más de la mitad (**56%**) prefiere que permanezcan en manos privadas, lo hace con la condición de que exista un fuerte control estatal. Apenas un **11%** se inclina por una privatización plena sin regulaciones y un **31%** apuesta por la estatización. En este plano, la sociedad argentina acompaña un modelo híbrido que combina **dinamismo del mercado con tutela pública**.

Finalmente, **una leve inclinación por el sector privado también se traslada al plano individual laboral**. Si se ofreciera el mismo salario y las condiciones, un **52%** elegiría un empleo privado frente a un **43%** que optaría por el público. La distancia entre ambas opciones es muy similar a la que encontramos en 2023 y vuelve a ampliarse respecto de 2024. La brecha, aunque moderada, muestra consistencia en el tiempo y reproduce las divisiones partidarias ya observadas: el electorado de La Libertad Avanza y de Juntos por el Cambio se inclina mayoritariamente por lo privado, mientras que el del Peronismo y la izquierda mantiene su preferencia por el Estado.

## El rol del Estado ante la desigualdad.

Pero si en el terreno económico se observan matices y tensiones, **cuando se trata de la política social la foto es mucho más nítida**. Entre 2023 y 2025 se produjo un verdadero corrimiento de la opinión pública hacia una valoración positiva de la ayuda estatal a los sectores más vulnerables. En 2023, apenas un **54%** consideraba que era necesaria, aun cuando no resolviera todos los problemas. Con el cambio de gobier-

no en 2024, ese número dio un salto significativo hasta el **75%**, y en 2025 volvió a subir, alcanzando un **77%**. Las razones de este cambio podrían buscarse en el contexto social de los últimos años.

Este consenso es, al mismo tiempo, transversal en términos políticos: incluso entre simpatizantes de La Libertad Avanza, seis de cada siete apoyan la asistencia. Estos valores aumentan entre seguidores de la Izquierda (**97%**), del Peronismo (**86%**) y de Juntos por el Cambio (**74%**). Este creciente y sostenido apoyo indica que la asistencia estatal aparece como un punto de convergencia en la sociedad argentina, incluso en tiempos de fuertes debates sobre el rol del Estado.

## **Derechos, libertades e igualdad: consensos, divisiones y nuevas demandas.**

En el terreno de los derechos y libertades individuales, la sociedad argentina muestra un mapa heterogéneo que combina **consensos firmes, divisiones persistentes y algunas demandas emergentes**.

Es la primera vez que el estudio de Creencias Sociales indaga en el tema de la igualdad de género en la Argentina y los resultados son muy interesantes. Más de siete de cada diez argentinos creen que todavía es necesario trabajar para lograr mayor igualdad entre varones y mujeres. Un reclamo que, adicionalmente, es transversal a simpatizantes del Peronismo (**80%** a favor), de Juntos por el Cambio (**69%**) y de La Libertad Avanza (**68%**). Este dato muestra que, pese a avances, la agenda de género sigue siendo percibida como inconclusa.

Una tarea pendiente para cualquier gobierno de cualquier color político.

En cuanto a la agenda de derechos individuales, el panorama muestra algunos consensos estables. La eutanasia conserva un respaldo social muy alto (**77%**) y la adopción homoparental mantiene también un amplio acuerdo (**69%**). Estos apoyos son bastante transversales en diversos segmentos de la sociedad.

Más divisiva y cambiante respecto de años anteriores resulta la cuestión de la subrogación de vientre. En 2023 el apoyo rondó el **60%**, pero en 2025 cayó al **54%** de acuerdo. Esto refleja un importante cambio de tendencia y un aumento de la incertidumbre social respecto de este tema. En paralelo, el rechazo subió del **39%** al **43%**. De todo el bloque de derechos y libertades que este estudio viene relevando en estos años, la subrogación de vientre muestra la variación anual más pronunciada. Es, sin dudas, un punto a considerar en la agenda de discusión que plantea el progresismo en la Argentina.

La legalización del trabajo sexual, en tanto, también divide aguas pero por una tendencia en sentido contrario. Este año el rechazo se mantiene en el **48%** y el acuerdo en el **47%**, pero este último creciendo desde el **36%** en 2023. Ese salto de 11 puntos porcentuales en 3 años fue en paralelo a una caída de 6 puntos de quienes se oponen a este cambio del status quo. Adicionalmente, los indiferentes sobre este tema fueron disminuyendo de manera sostenida. Otro dato de color: el apoyo es mayor entre hombres que entre mujeres

(7 puntos porcentuales).

Donde no hay cambios respecto de años anteriores y sin indicios de una modificación del humor social es en lo que respecta al consumo de marihuana. El rechazo de la sociedad argentina es el mayor en nuestra grilla: un **61%** se opone a su legalización, frente a apenas un tercio que estaría de acuerdo. Estas cifras son similares a la de años anteriores y no registramos mayores diferencias en términos de edad, nivel educativo, zona de residencia o simpatía política. El consenso para un cambio, en este punto, aún no está maduro.

Por último, el aborto se ubica en un punto similar al de la legalización del trabajo sexual y con un leve cambio respecto de 2024. El acceso a la interrupción voluntaria del embarazo cuenta con el respaldo de aproximadamente la mitad de la población (**50%**), con un rechazo sostenido en proporciones muy similares (**48%**). El año pasado, la diferencia se saldó a favor (**53%** de acuerdo vs. **46%** de desacuerdo), una distribución de preferencias que mostró un cambio importante respecto de 2023. Para este año, encontramos que el apoyo se concentra entre los más jóvenes, niveles educativos medios y altos, y simpatizantes del Peronismo y de la izquierda.

## La argentina de las cuatro ideologías.

Finalmente, y al igual que en los años anteriores, tomamos un conjunto de variables para construir categorías que segmenten y caractericen a la sociedad argentina. El **agrupamiento proyectivo de perfiles ideológicos** es una técnica

con la cual podemos identificar y clasificar a las personas en grupos con creencias similares. Es un recurso útil para pensarlo como si fueran piezas de un rompecabezas. Cada una de ellas simboliza una posición política determinada. Por ejemplo: si una persona prefiere una mayor intervención del Estado en la economía; si prefiere que las empresas de servicios públicos sean privatizadas; si está en contra de la subrogación de vientre, la eutanasia o el aborto.

Con todas las piezas identificadas podemos congregar a los encuestados en distintos segmentos. Esto nos permite identificar grupos con opiniones y creencias similares. Agrupar perfiles ideológicos nos ayuda a entender mejor cómo piensa la sociedad y cómo se posiciona en temas políticos y económicos.

Para hacerlo tomamos las posiciones frente a las dimensiones de "Estado vs Mercado" y "Libertad e Igualdad", y construimos cuatro perfiles ideológicos desde dos ejes complementarios: **económico y moral**.

- **Privatistas:** tienen una preferencia por el sector privado como proveedor de los servicios públicos y favor de la autonomía del ser por sobre el Estado en términos económicos (Estado mínimo).
- **Estatistas:** sostienen posturas favorables hacia la intervención y el papel activo del Estado en la economía y en la sociedad. Ven con buenos ojos la provisión de bienes y servicios por parte de los gobiernos de turno.

- **Progresistas:** apoyan una mayor igualdad en el acceso a los recursos y derechos, y coinciden con políticas que buscan redistribuir la riqueza y ampliar derechos civiles.
- **Conservadores:** prefieren mantener las estructuras y valores tradicionales, defienden la libertad individual en el ámbito económico y la regulación estatal en temas morales y sociales.

Estas categorías combinadas nos arrojaron cuatro perfiles ideológicos distribuidos de la siguiente manera. El **28%** de los encuestados se ubica dentro del segmento **Privatista Progresista**, mientras que el **26%** lo hace como **Privatista Conservador**. En cambio, el **27%** se define como **Estatista Progresista** y el **13%** como **Estatista Conservador**. Esto confirma lo dicho anteriormente: el **54%** se ubica en posturas pro-mercado, mientras que el **40%** como pro-Estado. En paralelo, el **55%** tiene posiciones progresistas y el **39%** más conservadoras. El **6%** de la muestra no pudo clasificarse.

Esta foto programática permite construir una película que muestra estabilidad en las preferencias sociales respecto de años anteriores. Salvo de 2023 a 2024, donde los Estadistas Conservadores cayeron de casi el **20%** a poco más del **10%**, del año pasado a este los cambios han sido más bien marginales.

## ○ Conclusiones: la paradoja argentina.

Esta cuarta entrega de Creencias Sociales 2025 permite observar, en conjunto, **una sociedad que se mueve con menos sobresaltos de lo que podría suponerse en un escenario político y económico convulsionado**. La estabilidad, más que el cambio abrupto, es el rasgo dominante de la foto de este año.

En el plano económico, **se consolida un clima favorable a la iniciativa privada**: la preferencia por el empleo y las empresas privadas se mantiene en niveles mayoritarios y estables. **Al mismo tiempo, la sociedad respalda con fuerza el control estatal sobre los servicios públicos y refuerza, como nunca antes, un consenso sobre la asistencia social**. En este terreno, el actual gobierno encuentra un clima de opinión propicio para desplegar su visión liberal de la economía, aunque sin poder desentenderse del rol regulador y asistencial del Estado.

El terreno cultural y de los derechos, en cambio, se muestra menos permeable a cambios significativos. Allí predominan consensos progresistas estables (eutanasia, adopción homoparental e igualdad de género), junto a divisiones persistentes en torno al aborto, al trabajo sexual y a la subrogación de vientres. Aparece, además, un límite en la legalización

de la marihuana. Es justamente en esta dimensión donde el gobierno nacional ha puesto mayor énfasis en los últimos meses con su llamada “batalla cultural”, y también donde encuentra resistencias más marcadas en la opinión pública.

La paradoja central, entonces, es clara. Mientras el clima social resulta relativamente fértil para su agenda económica, la mayor resistencia aparece en el plano cultural, allí donde el oficialismo busca librar su principal disputa. Una Argentina que, en definitiva, parece más abierta al liberalismo en lo económico, pero constante en la preservación de sus derechos y libertades.

[pulsaruba.substack.com](https://pulsaruba.substack.com)

**Suscribite para recibir  
nuestros informes apenas  
los publicamos.**

**pulsar**uba

**IGEDECO**  
Instituto de Investigaciones en Gestión,  
Desarrollo y Control de Organizaciones

.UBAECONÓMICAS

CP Ciencia  
Política

